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湖南：校校通信息化“高速”
在深入推进教育信息化过程中， 湖南将信息技术与教育教学深度

融合，以教育信息化助推教育均衡发展，以试点带动整体教育信息化创
新，一场教育教学变革正悄然发生。近日，记者深入湖南多地采访，探寻
湖南是如何将教育信息化“高速”修进学校的。 详见今日第五版

湖南从省级层面强化组织领导、健全管理制度、创新推进机制、完善政策保障，
推进县域教育信息化整体发展与应用——

省级统筹让教育信息化搭上“动车”
本报讯（记者 阳锡叶 张圣华

李伦娥 王强 李澈）“之前日盼夜盼
的就是学校也能通上网络， 没想到
如今梦想实现了。 ” 湖南省花垣县
磨老小学校长龙林刚感慨不已。

磨老小学是一所地处湘黔边界
的苗寨村小， 3年前， 师生上课还
是一块黑板一支粉笔。 深秋时节记
者辗转上千公里去采访时， 学校不
仅每间教室都装上了多媒体， 学生
还能与县城中心小学通过网络同上
一堂课。

像龙林刚这样“没想到” 的校
长， 在湖南还有很多。 3年前的
2012年， 湖南各类学校“宽带网
络校校通” 的比例仅为23%， 各类
班级“优质资源班班通” 比例仅为
16%， 但到今年7月， 这两个数字
分别达到了75.23%和71.69%。 更
重要的是， 在运用方面， 湖南创造
性地建立了“湘教云” 平台， 建设

了“职教新干线” 网络学习平
台。

中部经济欠发达地区， 如何
能在教育信息化这需雄厚财力支
撑的项目上， 实现跨越式发展？

“建机制、 转观念、 发实招、
抓落实。” 湖南省教育厅厅长王
柯敏用12个字简短回答。 他说，
过去湖南的推进路径是“先易后
难”， 评价手段是“评先评优”，
如此导致的结果是， 发达地区教
育信息化发展越来越好， 与欠发
达地区差距越来越大， 全省县域
间数字鸿沟不仅没有缩小， 反有
拉大的趋势。

不仅如此，作为中部省份，湖
南除面临财政穷县多， 许多地方
无财力进行教育信息化建设的难
题外， 还存在着教育信息化建设
职能分散、政出多门，教师不愿用
不会用，设备利用率低下等问题。

“这是实现教育强省的一项中
心工作。” 任过高校校长、 省科技
厅厅长的王柯敏， 对教育信息化工
作的重要性有着深切体会。 早在
2012年底， 湖南省教育厅党组就
召开专门会议研究， 把教育信息化
摆在了教育改革发展中的突出位
置， 并成立领导小组， 他自己亲任
组长。 “这是场硬仗， 钱少， 又要
打赢。” 王柯敏要求， 全省要统筹
管理， 统筹安排， 在这场战役中，
省教育信息化领导小组是“司令
部”， 新成立的信息化办是“参谋
部”， 业务处室是“方面军”， 各县
区和高校是战斗队。

首先是职能统筹， 将“信推
办” 作为独立的实体性处室， 每年
安排不少于1亿元的专项经费， 明
确统筹指导全省各级各类教育信息
化工作的职能， 较好地解决了过去
分散管理、 政出多门的问题。 同时

将教育信息化经费列入财政预算，
要求学校每年安排经费不低于公用
经费支出的10%。 将教育信息化工
作纳入两项督导评估指标、 市州教
育行政部门年度工作考核指标、 教
育强县 （市区） 分类检测指标， 省
教育厅建立了教育信息化工作季报
制度， 组织了教育信息化专项督
导。 全省还先后印发了 《湖南省教
育信息化三年行动计划》 《进一步
加强教育信息化三通工程建设与应
用的指导意见》 等21个规范性文
件和制度。

其次是资源统筹。 领导小组协
同财政、 发改、 经信等9个部门建
立了厅际协调机制。 教育、 财政、
发改等9个部门印发了 《关于进一
步加快推进教育信息化重点工作的
通知》， 明确了各部门推动教育信
息化的工作职责。 省教育厅与省通
信管理局联合印发 《关于进一步加

强农村义务教育阶段学校宽带接入
工作的通知》， 明确要求三大运营
商免费为全省农村义务教育阶段学
校接入宽带。

再其次是项目统筹。 从2013
年起， 湖南将“校校通” 与省政府
为民办实事项目“村村通” 工程相
结合， 每年由通信运营商免费为
2000所左右乡镇以下村小或教学
点接入宽带， 将“数字校园” 纳入

“数字湖南引导资金” 中统筹考虑，
每年依托工信部门建设完成50所
左右的数字校园。 通过统筹这些项
目， 使教育信息化获得了全社会更
多的关注和支持。

强力“统筹” 结出硕果。 目
前， 湖南所有市州、 县市区教育局
及所有普通高校均明确了职能机构
和专职人员， 其中9个市州将这项
工作纳入了市委、 市政府重点工
作。 （下转第三版）

组织考试作弊将面临最高七年有期徒刑， 专家表示———

打击作弊，入刑远不是终点

■本报记者 翁小平

11月1日，刑法修正案（九）
正式施行， 首次明确将考试作弊
规定为一种具体的犯罪行为，而
最高人民法院、 最高人民检察院
联合出台的关于刑法修正案（九）
具体罪名和时效问题的两项司法
解释也于10月30日颁布。 由此，
考试作弊的刑法处罚体系已初步
完善， 多年来社会舆论严惩作弊
行为的呼吁也终于在法律层面

“落地”， 此举有利于树诚信、 转
考风、 变学风。

但是， 也有法学专家表示，
刑法修正案的相关规定还需要进
一步明确、 具体， 仅仅依靠一条
刑法规定也无法彻底解决考试作

弊问题， 作弊入刑， 还远不是终
点。

考试作弊为何要设罪入刑
作弊组织化程度越来越高，

惩处难度越来越大

在刑法修正案（九）出台之前
的法律体系中， 对于作弊组织者
和参与者是有一定惩罚手段的，
有些行为可以应用刑法或者治安
管理的规定进行处罚。 比如， 替
考者将因使用伪造身份证被治安
拘留； 如果存在金钱交易， 还可
能涉及行贿、 受贿类犯罪； 购买
答案的将构成非法获取国家秘密
罪； 用无线耳机作弊的构成涉嫌
非法使用窃听、窃照专用器材罪。
此外，《国家教育考试违规处理办
法》对在校学生、在职教师等的替
考行为也作出了相应规定。

那么， 为何还要将考试作弊
的相关行为明确纳入刑法处罚范

畴？ 负责刑法修改的全国人大法
工委刑法室在立法背景阐释中表
示， 这主要是基于近年来破坏考
试秩序犯罪出现的新变化： 考试
作弊活动越来越猖獗； 组织化程
度越来越高， 涉及面越来越大；
考试作弊越来越多地使用科技手
段， 难以防范； 形成了相互依
赖、 分工严密的利益链条， 惩处
难度越来越大。

因此， 立法机关在听取教育
部门以及社会各界的建议后，在
刑法中明确作出规定：“在法律规
定的国家考试中，组织作弊的，处
三年以下有期徒刑或者拘役，并
处或者单处罚金；情节严重的，处
三年以上七年以下有期徒刑，并
处罚金。 为他人实施前款犯罪提
供作弊器材或者其他帮助的，依
照前款的规定处罚。 为实施考试
作弊行为， 向他人非法出售或者
提供第一款规定的考试试题、答

案的，依照第一款的规定处罚。 代
替他人或者让他人代替自己参加
第一款规定的考试的，处拘役或者
管制，并处或者单处罚金。 ”

最高人民法院、 最高人民检
察院最新出台的司法解释则进一
步将刑法修正案 （九） 的这一规
定具体分解为三个罪名： 组织考
试作弊罪， 非法出售、 提供试题、
答案罪， 代替考试罪。

作弊入刑该如何解读
对考试舞弊行为进行“全链条

打击”，维护国家考试制度

在中国刑法学研究会副会长、
北京师范大学教授卢建平看来，
当前， 考试舞弊行为已经形成一
个完整的产业链， 刑法对组织者、
提供帮助者、 出售试题答案者、替
考者、被替考者的“全链条打击”，
体现了维护国家考试制度的重要
性。 （下转第三版）

教育改革发展动态 筲/

吉林鼓励社会资本农村办学
学生同等纳入国家助学体系

据新华社长春11月4日电 （记者 姚湜） 记者日前从
吉林省政府了解到， 吉林省在10月出台了一系列措施鼓
励和支持社会资本投向农村建设。 其中， 社会资本在农村
兴办学校， 其教师在业务进修、 课题申请、 国际交流等方
面与公办学校教师享受同等待遇； 其学生与公办学校学生
同等纳入国家助学体系。

为解决农村长期存在的资金短缺、 人才不足等问题，
吉林省鼓励社会资本投资兴办农村学前教育、 基础教育、
职业教育、 高等教育以及建设培训、 实训基地设施。 专家
认为， 在当前我国全面开放二孩以完善人口发展战略的背
景下， 引资、 引智到贫困地区和教育资源短缺地区办学，
从而提高人口质量显得更为重要。

吉林省规定， 社会资本在农村兴办学校的教师在户籍
迁移、 住房、 子女就学等方面享受与当地同级同类公办学
校教师同等的人才引进政策， 在职称评定方面给予适当的
政策倾斜。 社会资本在农村兴办学校的学生在政府资助、
评奖评优、 升学就业、 社会优待等方面与同级同类公办学
校学生享有同等权利。

在用地方面， 利用社会资本在吉林省农村新建、 改
建、 扩建民办学校， 各地政府将依法按照公益事业用地及
建设的有关规定给予优惠。 使用国有土地的， 凡符合 《划
拨用地目录》 的， 可以按划拨方式供地； 以营利为目的的
要实行有偿使用。

联合国教科文组织
“点赞”中国支持

据新华社巴黎11月3日电 （记者 尚栩） 联合国教科
文组织第38届大会3日在巴黎开幕。 纳米比亚信息与通讯
技术部副部长斯坦利·西马塔在首日会议上当选为第38届
大会主席， 中国教育部副部长郝平作为第37届大会主席
的两年任期结束。 过去两年中， 中国与联合国教科文组织
的合作不断深化， 对于中国的努力与支持， 教科文组织给
予充分肯定和衷心感谢。

联合国教科文组织总干事伊琳娜·博科娃当天在开幕
仪式上致辞说， 非常感谢中国代表郝平在担任第37届大
会主席期间为教科文组织发展作出的努力和给予的支持。

博科娃2日在接受新华社记者采访时说，过去的两年对
于教科文组织而言非常重要，是制定2015年后发展计划的
重要时期。 在这期间，郝平先生担任大会主席，与中国政府
展开了很多合作，双方之间的合作日趋丰富和重要。

博科娃回顾说， 过去两年中， 中国国家主席习近平对
教科文组织进行了历史性访问， 习近平主席夫人彭丽媛成
为教科文组织促进女童和妇女教育特使， 中国国务院副总
理刘延东也来到教科文组织进行访问， 并带来了“丝绸之
路与创意城市” 这一非常重要的展览。 此外， 在郝平先生
的帮助支持下， 过去两年里， 教科文组织的许多重要会议
得以在北京和中国其他城市召开， 例如在青岛举办的国际
教育信息化大会等。

博科娃表示， 中国代表郝平卸任教科文大会主席的职
务后， 希望教科文组织能够与中国继续开展广泛合作， 希
望双方在世界遗产保护、 贫困地区教育、 非物质文化遗产
保护等领域的合作继续保持现有的活力。

联合国教科文组织执行局主席穆罕默德·阿姆鲁对新
华社记者说， 过去两年里， 教科文组织同中国在众多领域
展开合作， 中国在教科文组织中发挥着非常重要的作用。
在发展教育、 保护文化多样性以及促进通讯领域发展等方
面， 中国有着很多成功经验， 可以让教科文组织的其他会
员从中受益。

青岛列学校管理权限“清单”
包括五大类35项

本报青岛11月4日讯 （记者 孙军） 自主招生、 教师
和副校长选聘、 授课时间调整……一张清单、 30多张工
作流程图将让师生、 家长看得明明白白。 今天， 青岛市教
育局再推出学校管理权限“清单目录”， 正式启动学校管
理权限清单制度试点， 试点单位包括青岛市市北区、 青岛
二中等8所学校。

此次试点的管理权限清单目录以教育法等法律法规为
依据， 充分考虑学校作为单位法人应享有的权力确定。 包
括教育教学管理、 学生管理、 干部教师管理、 财产财务管
理等权限和其他事项共五大类35个项目， 具体包括学校
授课时间调整、 学生招录、 副校长选聘、 内部机构设置和
中层干部选聘、 教师选聘、 学校图书设备采购等涉及师生
切身利益的事项， 学校发展规划制订和章程等规章制度建
设、 重要改革及建设项目等涉及学校长远发展的重大事项
决策和实施。

据了解， 此次推进的学校管理权限清单制度， 是该市
在深化管、 办、 评分离改革， 加快建设现代学校制度方面
推出的又一重大举措。

行·湖南神州
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深化教育综合改革
全面推进依法治教扫描二维

码， 阅读中国
教育报刊社融
媒体报道更多
精彩内容
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本报讯 （记者 熊杰 通
讯员 赖炜芳） 厦门大学“地
方领导干部进思政课课堂” 第
一讲近日拉开帷幕， 福建省宁
德市委书记廖小军应邀做专题
讲座， 为师生解读习近平总书
记在宁德工作期间所写的 《摆
脱贫困》 一书的思想要义和理
论价值， 引导大学生更加深刻
认识和把握“四个全面” 的精
神实质和科学内涵。

据介绍， 为了进一步加强
高校思想政治教育工作， 厦门
大学启动“地方领导干部进思
政课课堂” 活动， 活动将积极
聘请符合条件的党政领导干部
为学生上思想政治理论课， 力
求使青年学生从“顶层设计”
的高度了解国情、 党情、 社
情、 民情， 汇聚广大师生同心
共筑中国梦的强大力量。

廖小军从 《摆脱贫困》 的
成书背景和主要特点说起， 结
合平日研读思考及工作体会，
生动解读了“滴水穿石” 的闽
东精神、 “弱鸟先飞” 的赶超
意识、 “四下基层” 的工作作
风等习近平总书记在宁德地区
工作期间推进闽东地区经济社
会发展的实践探索和理论创
新。

廖小军说， 习近平总书记
在宁德工作的经历是“四个全
面” 战略布局的重要孕育阶段
和探索实践阶段， 他在宁德工
作展现出来的思想方法、 工作
作风， 与“四个全面” 战略布
局是紧密相关、 一以贯之的。
在时隔20多年的今天， 重温
《摆脱贫困》 一书， 依然有很
强的时代价值。

校园求职堪比春运
11月4日， 众多求职者在招聘会上寻找合适的岗位。 当日， 安徽大学2015年毕业生秋季

大型招聘会在该校磬苑校区体育馆举行， 来自安徽省内及长三角地区的260余家企业进场招
聘， 提供各类就业岗位8000余个， 吸引众多应届毕业生到场求职。 新华社发
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10月24日至11月1日， 2015中国国际教育展在北京
等地举办。 作为一年一度的秋季留学盛宴， 本届国际
教育展给中国学生带来了哪些留学利好？


